



**QUIÉN DA LA VEZ**  
**Tomás Hoyas**

**EL TIEMPO EN MIRANDA**



**HOY**  
 Cielos algo nubosos a primeras horas, pero abriéndose claros esta tarde, con subida ligera de temperaturas.



MÁS INFORMACIÓN  
 PÁGINA 61

**JUEVES**  
 Nebulinas a primeras horas y luego cielos despejados con temperaturas en ligero ascenso.

**VIERNES**  
 Cielos despejados y ambiente muy soleado con temperaturas que siguen subiendo.



**Fuera del tiempo y el espacio**

Yo, la verdad, es que no recuerdo muy bien la última vez que me caí en un agujero negro. Así, como un boquerón en aceite abando. Me alargué como un espagueti abando un espagueti infinito por la cosa de la gravedad. O me quedé tan campante en otro tiempo y otro espacio. Y con esto de las elecciones me ha pasado más o menos lo mismo. No tengo ni puñetera idea de si nos hemos acharrado; de si el futuro es imaginable, como ese espagueti que siempre se te queda entre los labios, y por más que sorbas no hay manera; o si el tiempo y

el espacio, como decía Einstein, son tan relativos que da lo mismo lo que vote la ciudadanía. Nos va a dar igual. Lo que sí que parece evidente es que unos están enfurruñados, pactando a diestro y siniestro como Salta más les da a entender; que otros van a cambiar las reinomas -Cospedal y Santamaría, digo- por alfileras más versátiles; y que el personal está despidiéndose ante la que se nos acontece. Pero tiene miedo. A las buenas gentes no hay que andarle con estas diabluras. Lo que quiere es un poquito de tranquilidad y que, en vez de amargarte la existencia con el Ibex, las primas de riesgo y los indicadores económicos, le den alguna alegría, coñes. Pero, claro, ya decía el gran gantesco Groucho Marx que «la política es el arte de

buscar problemas, encontrarlos, hacer un diagnóstico falso, y aplicar después remedios equivocados». En las Españas siempre se ha votado a ojo y tanteando -cuando ha habido votaciones, claro-, y así quienes son los pazguatos de los suyos. Qué se puede esperar de un país que, según decía el almirante Aznar en 1931, se acuesta monárquico y se levanta republicano. Hombre, pues lo mismo gobernantes serios, incorruptos, mínimamente desinteresados, eficaces, ajenos a esa erótica endomingada del poder, fieles a sus principios, capaces, sinceros. Normales.

Aunque lo mismo están atrapados en mi agujero negro. Totalmente fuera del tiempo y el espacio.



José María Sáez Hernández, en un hayedal de Obarenes.

**LOS MONTES OBARENES, ATRAPADOS EN I.600 IMÁGENES**

José María Sáez recoge en el libro 'Montes Obarenes. Entorno y vida' sus paisajes, flora, fauna y patrimonio

JOSÉ MARÍA SÁEZ

**Los nuevos equipos le fueron llevando al micromundo de las flores o los insectos**

**J**osé María Sáez Hernández ha sido siempre un apasionado de la montaña, la naturaleza y la fotografía, pero hasta su jubilación en 2006 no comenzó a valorar la posibilidad de «compartir» sus mejores instantáneas. Sus antiguos compañeros de trabajo le animaron a hacerlo y el resultado ha sido el libro 'Montes Obarenes. Entorno y vida', que en casi 700 páginas reúne nada menos que 1.600 fotografías seleccionadas de entre 80.000. Paisajes inmensos a vista de pájaro desde las cumbres, flora, fauna o patrimonio caben en un trabajo que ha recibido especialmente el apoyo del Ayuntamiento del Valle de Tobalina.

«Cuando era joven, el autor reconoce que solo pensaba en «hacer cumbre». Las instantáneas las tomaba al llegar a la desenda china. Pero el paso de los años le empezó a imprimir un ritmo «más calmado» y los nuevos equipos fotográficos que fue adquiriendo le introdujeron en «otro mundo», el micromundo de las flores, de los insectos... Y allí quedó, como reconoce, «atrapado». Los objetivos macro le permitieron descubrir los bellos detalles de los pequeños habitantes del bosque y el digiscoping, la adaptación de las cámaras digitales a un telescopio, hizo posible que se pudiera acercarse desde largas distancias a sus objetivos.

«Desde que su retiro profesional se lo permite, José María Sáez sale casi a diario de su ciudad, Miranda de Ebro, para dirigirse al bosque o a la montaña, a veces, con un claro objetivo, como vigilar nidios de buitres y el movimiento de las aves dando de comer a sus crías, otras, sin un destino predefinido. En su libro ha reflejado todo lo que su cámara ha recogido a lo largo y ancho del Parque Natural Montes Obarenes, un espinazo que divide La Bureba y el Valle de Tobalina. Desde 'Trespaderme hasta Bugedo, pasando por el Valle de Tobalina, Oña o Sobrón, todo el territorio está representado en un trabajo con el que Sáez ha querido que «el que viene de fuera y no conoce estas joyas tan valiosas, se acerque a este territorio y vea lo que tenemos».

Y es que una vez metido en harina, a la flora y fauna, le sumó el patrimonio, en el que ha dedicado un capítulo especial a Tobalina, sin dejar de lado joyas como la iglesia románica de Soto de Bureba o los restos de la ermita de San Mamés en el bosque de Panconro.

José María Sáez, cuyo libro está en el Ayuntamiento del Valle de Tobalina y en la librería Cervantes, de Miranda de Ebro, de momento, sigue con su cámara en ristre recorriendo los Obarenes. Sus instantáneas se pueden ver cada día en el blog montesobarenesentorno-yvida.blogspot.com.

Detrás de esta imagen hay mucho más que mil palabras

**¡ VEN A CONOCERNOS !**

Llama al 947 28 29 00 y concerta una visita para conocer el Grupo Promocaj

